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4 月 4日，为期两天的 2023
年田径投掷项群赛（第 1 站）在
成都收官，在男女铅球、铁饼、
标枪、链球共 8 项比赛的争夺
中，巩立姣、刘诗颖、冯彬、吕会
会等奥运名将迎来2023赛季室
外赛首秀，且均展现出喜人的
竞技状态。

投掷历来是中国田径的传
统优势项目，尤其是女子项目近
年成为田径世锦赛和奥运会有
力的冲金点。在东京奥运会上，
巩立姣和刘诗颖分别夺得女子
铅球和女子标枪的金牌，冯彬则
在去年的尤金世锦赛摘得女子
铁饼金牌。

在结束冬训后，中国田径队
投掷项目的运动员都在紧锣密
鼓地备战布达佩斯世锦赛和杭
州亚运会，本次投掷项群赛既是
检验冬训成果，也是希望通过以
赛代练的方式让运动员循序渐
进地将备战状态调整到最佳。

在女子标枪比赛中，最大看
点是东京奥运冠军刘诗颖与亚
洲纪录保持者吕会会的对决，但
两名标枪女将的状态与自己的
巅峰期相比仍有差距，刘诗颖凭
借第三投 59米 71的成绩夺冠，
吕 会 会 以 57 米 79 位 列 第 二
名。刘诗颖的成绩要远远逊色
于东京奥运会上最后一投“绝
杀”夺冠的66米34，甚至与尤金
世锦赛决赛上 63 米 25 的第四
名成绩也有一定距离。吕会会
在 2019 年创造 67 米 98 的亚洲

纪录后，近年成绩平平，东京奥
运会位列第5，尤金世锦赛则未
能闯进决赛。

在尤金世锦赛女子铁饼决
赛中“一掷定乾坤”的冯彬则延
续了稳定的状态输出，她凭借
第四投 65米 29的成绩夺冠，虽
然与去年世锦赛夺冠时的69米
12 个人最好成绩略有差距，但
这一投已是今年的世界第二好
成绩，仅次于美国选手奥尔曼
的 67 米 90。冯彬目前的竞技
水平依然维持在世界级水准，
若持续保持专项训练并进一步
强化身体机能，女子铁饼将是
中国田径在布达佩斯世锦赛上
冲金的“定心丸”。

“铅球女王”巩立姣已独霸
亚洲15年，并完成奥运会、世锦
赛、世界杯、钻石联赛总决赛等
世界大赛的“金满贯”，近年来在
亚洲赛场的唯一败绩为2010年
广州亚运会输给李玲。如今，多
年“独孤求败”的巩立姣终于感
受到了压力。宋佳媛在 3 月底
投出 20米 20的成绩，将个人最
好成绩提升了 44 厘米，并首次
突破20米大关。

在女子铅球预赛中，宋佳媛
第一投就以 18米 32轻松达标，
力压巩立姣（18 米 29）以资格赛
第一名挺进决赛。决赛中，经验
更为丰富的巩立姣以 19 米 30
的成绩笑到最后，宋佳媛以 18
米44位列次席。

羊城晚报记者 柴智

英超第29轮 4月 4日落幕，
热刺在压轴大战做客以 1 比 1
战平埃弗顿。这场各取 1 分的
平局不仅对双方都很重要，而且
凸显了英超争四和保级这两大
悬念。

本场赛后，热刺与纽卡斯
尔、曼联同积 50 分，算净胜球
排在纽卡斯尔之后曼联之前位
列第四，这使得对前四的争夺
空前激烈。毕竟阿森纳和曼城
都已基本锁定前两名，前四欧
冠资格还剩下两个名额，有很
大机会在纽卡斯尔、热刺和曼
联之间产生。据当地媒体分
析，由于曼联和纽卡斯尔都踢
了27轮比赛，比热刺少2轮，因
而它们争四的概率排在前两

位，反倒是热刺争四的概率排
在第四，甚至低于少赛两轮目
前仅积42分的利物浦。

埃弗顿在主场拿到1分后，
积 27分排名升至第 15位，却仅
比降级区多1分，与埃弗顿同分
的还有西汉姆、诺丁汉森林、伯
恩茅斯，降级区内的利兹联和莱
切斯特积分也有 26分和 25分，
垫底的南安普敦也有 23 分，保
级之争也已经白热化。即便是
积 28 分排名第 13 的狼队和积
30 分排名第 12 的水晶宫也未

“脱险”。在英超赛程战至第29
轮之际，排名第 12 之后的九支
球队都被卷入降级漩涡，这是非
常罕见的，也折射出英超竞争之
残酷。羊城晚报记者 徐扬扬

门项目 多位中国奥运名将夺金

田径

文/羊城晚报记者 苏荇

项市场化、职业化程度均不高，甚至在过去被视
为冷门的体育项目，为何能在短时间内完成逆
袭，举办的赛事一票难求，现场气氛火爆？刚刚

落幕的2023全国短道速滑冠军赛提供了一个绝佳的范
本。作为北京冬奥会后首次在首都体育馆举办的全国性
赛事，这项比赛的成功既在意料之外，也在情理之中。

一

北京冬奥会前，短道速滑的
国内比赛大多可以免费入场，但
此次在首都体育馆举行的冠军
赛实行售票制，票价还不低，三
天的比赛，后两天为决赛日，每
天对外发售门票五千张，具体票
价为 80 元、180 元、280 元、380
元，以及 500 元的双人套票和
700 元的三人套票。从参赛阵
容看，赛事原本并不具备火爆的
潜质——武大靖、任子威、林孝
埈等具有冬奥会冠军头衔的主
力队员不参赛，虽然有入籍运动
员刘少林、刘少昂参赛作为噱
头，但主办方预料号召力有限，
也作好了亏本的打算。没想到，
赛事还未开始，便出现了一票难
求的火爆局面，最终入场观赛人

数超过一万人。
来自天津的李小姐是名体

育迷，过去不太关注短道速滑比
赛，但受北京冬奥会的影响，再
加上这段时间有关短道速滑包
括林孝埈的新闻多次登上热搜，
勾起了她对于这个项目的好奇，
决定去现场看一场比赛。她在
开赛前几日登录购票平台，原本
打算购买最便宜的门票，没想到
各档门票几乎售罄，仅剩几张
180元的在售。她又到某平台搜
索，惊讶地发现80元的门票被倒
卖出了超过一百块的价格，到了
现场，在场馆外发现不少活跃的

“黄牛”身影，这样火爆的场面大
大出乎了她的意料。

虽然 180 元的门票只能坐

在视角不太好的角落位置，但李
小姐对于这次的观赛体验还是
满意的。她向羊城晚报记者介
绍，此次首都体育馆只有面对主
席台的一半位置对外售票，现场
全部坐满，另一半则为运动员休
息区。“现场挺炫酷的，跟平时
看冬奥会、世锦赛的体验感差不
多。现场灯光效果很好，运动员
出场会打上一道追光灯，主持人
指引大家打开手机灯光，在蓝色
效果灯的场馆里营造一片星光
的绚烂场景，很是令人激动！”
此外，短道速滑比赛风驰电掣的
速度感也令她感到新鲜和激动，

“虽然有些比赛成绩用国际标准
看挺一般，但现场看起来还是挺
带劲的。”

此次冠军赛的观众大部分
为年轻人，不可否认的是，短道
速滑项目近一年来衍生的偶像
效应，是此次赛事火爆最重要
的隐形因素。

北京冬奥会后，短道速滑
受众群体急剧增加，武大靖等
奥运冠军拥有了大量的粉丝
群，入籍运动员林孝埈更成为
现象级的运动偶像，他的一举
一动轻易便登上热搜榜。此次
冠军赛的观众席上，除了“顶
流”武大靖、林孝埈等拥有自己
的灯牌外，一些二、三线的短道
运动员如孙龙、钟宇晨、刘冠
逸、宋嘉华、朱祎玎等也拥有自
己的粉丝团体，冰迷们拿着他
们的手幅、应援牌，分布在看台
上，这样的景象在其他运动项
目里并不多见。粉丝们几乎人
手相机或手机拍照、拍视频，每
当有运动员从看台下经过，都
会引发一阵阵尖叫和欢呼。

在吉林长春就读研究生的
王嘉油（网名）是中国短道速滑
超话的主持人之一，她在接受
羊城晚报记者采访时透露，自
己是从 2018 年平昌冬奥会“入
坑”的短道速滑，当年中国运动
员在平昌频频受到不太公正的
判罚，自己看一次哭一次，哭完
擦干眼泪继续看。

女子 3000 米接力被判犯
规，男队运动员许宏志安慰女
队说：“明天看我们的！”武大靖
在最后一个比赛日顶住压力一
骑绝尘夺金，男子 5000 米获得
银牌后，男队与女队拥抱，在领
奖台上互相比心、互相鼓励的
画面，现在每每想来都让她非
常感动。“我喜欢所有短道速滑
队的队员，喜欢他们在赛场上
拼搏、证明自己的精神，最打动
我的是他们的团结，濛主（王
濛）说过这样一句话，‘短道速
滑看似是个人项目，实际是团
队项目’，这种团魂一直影响着
我，尤其在国际大赛时，这种爱
国情结更是体现得淋漓尽致！”

因为爱国情结而迷上短道
速滑，这样的粉丝群体近年来
人数剧增。王嘉油介绍，北京
冬奥会时自己主持的超话粉丝
是五万人左右，时隔一年，这个
数字已经上涨到12万人。每天
都有不少冰迷在超话里留言、
分享自己的观赛体验以及自己
剪辑的比赛视频。她也经常会
剪辑一些短道速滑的视频合集
上传到超话里。另外，爱画画
的她还会根据短道速滑队员的
照片或者视频影像，给每个队
员画漫画，每次在超话上分享
都会得到大量的点赞。

短道速滑火爆的原因，在
王嘉油看来，一是因为家门口
举办的冬奥会让更多人关注到
冰雪项目，作为中国冰雪的“尖
刀”项目，短道速滑得到的关注
自然是最多的；二来王濛在冬
奥会期间的解说也起到助推的
作用。“最开始只有热爱短道速
滑的冰迷观看比赛，但后期‘濛
主’语录出圈，也使得越来越多
的人关注到这项运动”。

作为一名喜欢短道速滑多
年的冰迷，王嘉油并不认同短
道速滑冰迷“饭圈化”，她希望
大家关注的是运动员在赛场上
的 表 现 ，而 不 是 他 们 的 私 生
活。她希望每一名运动员都能
平日刻苦训练，比赛时努力拼
搏，放假时也能拥有个人空间，
好好放松。谈到如今现象级的
运动员林孝埈，她也不掩饰自
己对他的喜爱：“林孝埈的实力
毋庸置疑，我们都期待他在赛
场上的表现，但无论会否取得
胜利，我们都会继续喜欢他，也
希望我们的喜欢和关注不要让
他感到压力。我们短道冰迷不
唯金牌论，争金夺银我们会一
起庆祝，但无论有没有奖牌，只
要运动员在赛场上奋力拼搏，
都值得我们尊重，都会吸引冰
迷的关注！”

本届冠军赛票房的火爆、气
氛的热烈还有一个不可忽视的
因素，就是赛事主办方的用心经
营。据主办方介绍，此次冠军赛
是对冬奥场馆的再利用，他们
特意把奥运团队请了回来，在
体育展示、与观众互动上，都起
到了很好的效果。比如在浇冰
环节，武大靖、任子威、林孝埈
等没有比赛任务的冬奥会冠军
也会来到现场与观众互动，武
大靖甚至客串主持人，与队友
们再现冬奥会时的赛后拥抱，
冠军们与观众玩“比心”游戏，
韩晓鹏、徐梦桃、隋文静等冬奥
会冠军担任颁奖嘉宾，电视剧
《狂飙》中饰演高启盛的演员苏
小玎意外现身场馆，与运动员坐
在一起观赛等等，令现场燃起一
波波火爆的气氛。

此外，在场馆外，主办方还

设置了展示和互动区，让观众
免费体验雪车、桌上冰壶、VR
滑雪机等。中国邮政展台发售
的一万份赛事纪念封更是供不
应求，因为排队的人数太多，最
后只能限制单日发售数量。

这样的火爆景象让国家体
育总局冬季运动管理中心大众
冰雪部部长罗军也有点惊讶。
在他看来，这与北京冬奥会的成
功举办有着千丝万缕的关系，

“带动三亿人参与冰雪运动”让
民众对冰雪运动的热情燃遍全
国。加上此次比赛在“双奥场
馆”首都体育馆内举行，也对不
少冬奥会期间无缘进场观赛的
冰迷产生了吸引力。

粉丝的急剧增长，办赛日
益专业化，此次冠军赛的成功
举办，无疑让人们对中国短道
速滑接下来的火爆充满期待。

三天赛事，各档门票几乎售罄

粉丝剧增，不只因为偶像效应 重视体验，助推赛事火爆氛围
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揭秘全国短道速滑冠军赛一票难求、气氛火爆的背后

本赛季 CBA 常规赛进入收
官阶段，各球队也正为季后赛做
最后的准备。4 月 4 日，广东队
正式宣布与沙巴兹·穆罕默德签
约，他将作为第三外援代表广东
队征战季后赛。至此，广东队阵
中拥有马尚·布鲁克斯、汉密尔
顿和穆罕默德三名外援，在马尚
状态不稳定的情况下，穆罕默德
的到来将极大地丰富广东队的
进攻手段。

来 自 美 国 的 穆 罕 默 德 在
2013年NBA选秀中被森林狼队
以首轮14号签选中，他曾在对阵
勇士队的比赛中得到 35 分的
NBA 生涯最高分。穆罕默德也
和 CBA 有过接触，他曾于 2018
至 2019 赛 季 效 力 过 山 西 队 、
2019至 2020赛季短暂效力过深

圳队。在效力于山西队期间，穆
罕默德共出战41场，场均能得到
29.8分 11.2篮板2.9助攻；在短暂
效力于深圳队的10场比赛，他场
均也能送出23.5分 9.3篮板和1.5
助攻。

身高接近两米的穆罕默德
是 一 名 不 折 不 扣 的 锋 卫 摇 摆
人，他有着极其出色的突击能
力，身体素质强悍，只是小技术
不够精细。穆罕默德和曾帮助
广东队获得三连冠的功勋外援
威姆斯有些相似，但他的突击
能力更强，而威姆斯的持球推
进能力和大局观更为出色。如
今广东队在后卫线上的人才储
备丰富，易建联和汉密尔顿也
能有效地扛起内线大旗，穆罕
默德的到来将弥补广东队在锋

线位置上的空缺。
近几个赛季，广东队都有在

季后赛开始前引进第三外援的
习惯，且均能收到不错的效果。
从几年前的马尚、比斯利，到
2021 年成为夺冠最后一块拼图
的汤普森，再到去年的莱多，几
名外援都起到了立竿见影的作
用。马尚和汤普森帮助广东队
成功夺冠，而莱多在上赛季遭遇
伤病，广东队虽然在半决赛不敌
辽宁队，但莱多在四分之一决赛
对阵浙江队时的表现依旧可圈
可点。

广东队将在季后赛首轮轮
空，穆罕默德还有两周的时间融
入球队。能否最大程度地发挥
出三名外援的水平，考验着广东
队主帅杜锋的执教智慧。

至此，常规赛排名前三位的
球队阵中都有三名外援。辽宁
队在第三阶段签回了他们上赛
季的夺冠功勋莫兰德，搭配弗格
和桑普森，而排名第一的浙江队
则刚刚签下了上赛季曾效力于
球队的拉科塞维奇，搭配盖利和
赖特。在进入季后赛的 12支球
队中，有 8 支球队拥有三外援，
深圳、广州和江苏三队则是双外
援配置，而吉林队只有琼斯一名
外援。

浙江和广东两支志在争冠的
球队接连在季后赛开始前签下第
三外援，显然是希望能在本赛季
有更大的作为。从常规赛的表现
来看，没有一支球队展现出一骑
绝尘的实力，四强球队甚至它们
身后的上海、广厦等队都有冲冠

的可能。在这个群雄并起的年
代，多一个外援就有多一分争冠
的可能，对于各支豪强的管理层
来说，用一份短合同签下一名“即
战力”是一笔合算的买卖。

当然，如今CBA在季后赛只
允许各球队让一名外援在场比
赛，引进新外援势必也会影响球
队其他外援的出场时间。个人
实力强劲的外援可以让球队在
某一特定时段拥有破局的能力，
但能否发挥出全队的合力才能
成 为 决 定 比 赛 的 关 键 。 对 于
CBA联赛而言，越来越多高水平
球员的加盟有助于提升联赛的
精彩程度和影响力，而球迷们也
越来越期待更加紧张刺激的季
后赛。

羊城晚报记者 郝浩宇

等了 1365 天，中国大陆球
手再次问鼎LPGA（高尔夫女子美
巡一级赛）分站赛。于是问题来
了：这个冠军会给殷若宁带来什
么 ？ 冠 军 的 真 实 含 金 量 是 多
少？中国大陆女子选手能否借
此机会集体爆发？

殷若宁世界排名飙升

北京时间 4 月 3 日，殷若宁
以领先其他对手至少一杆的优
势 夺 得 LPGA 洛 杉 矶 公 开 赛 冠
军。上一次中国大陆球手问鼎
女子美巡，还要追溯到2019 年 7
月冯珊珊在 LPGA 刺莓溪精英赛
上的夺冠，两次夺冠之间相隔了
1365天。

这次胜利除了给殷若宁带
来高达 26 万美元的夺冠奖金，
还让她的世界排名骤升过百位，
从上周的第 146 位一下子跳到
本周的第32位。

值得注意的是，今年 20 岁
的殷若宁此前从未进入过世界
前100 位，她2020 年转职业后打
了一年多的女子中巡，去年才开
始征战女子美巡，洛杉矶公开赛
是她第 20 次参加 LPGA 比赛，在
这么短的时间内她能取得如此
长足的进步，很是难得。

美巡含金量就看奖金

至于殷若宁这
个冠军的含金量，

美巡可以直接用钱去衡量。
在全年过亿美元奖金总额

的支撑下，美巡成为当今世界
范 围 内 最 高 水 平 的 女 子 巡 回
赛，其奖金额度远高于其他国
家或地区主办的巡回赛。具体
分析 30 多个美巡分站冠军，其
轻重也不一样，可以按分站奖
金总额划分为三级：初级是 200
万美元以下 ；中级是 200 万至
500 万美元；高级是 500 万美元
以上。

殷若宁这次 LPGA 洛杉矶公
开赛，总奖金 175 万美元，属于
LPGA 初级赛。冯珊珊 2019 年 7
月问鼎的 LPGA 刺莓溪精英赛，
是总奖金 200 万美元的中级赛，
2012 年冯珊珊封后的 LPGA 锦标
赛则是大满贯高级赛，相比之下
含金量就更高了。

集体爆发有待时日

无论如何，殷若宁能在 LP-
GA 夺冠，肯定是个好消息，但放
在中国大陆女子选手的整体背
景下，目前还看不到集体爆发
的态势。

分析北京时间4月4日公布
的新一期世界排名，美韩两大集
团人才济济，继续共同统治着世
界女子职业高尔夫，中国大陆跻
身前百的只有林希妤（第17位）
和殷若宁（第 32 位），此后还有
鲁婉遥（第 130 位）、石昱婷（第
144 位）和刘钰（第 181 位）处于
前 200 位，且除了殷若宁，其余
四位球手的排名相较此前均有
所退步。

回想前些年中国大陆女子
选手的异军突起，其实主要还是
冯珊珊一个人打出的名堂，她
15 年的职业生涯，在国际赛场
上共斩获包括10个 LPGA桂冠在
内的 22 个冠军头衔，而且 2017
年11月世界排名登顶后连续做
了 23 周的“世界一姐”。但冯珊
珊的成功路径，至今没有后来者
能复制，本周异军突起的殷若宁
能否变身“冯珊珊第二”，恐怕也
得打个问号。

羊城晚报记者 梁劲松

广东队签下第三外援，诸强“军备竞赛”提速CBA

热

记者观察

殷若宁能成为“冯珊珊第二”吗？
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刘少林向观众席致意 图/视觉中国

殷若宁 图/视觉中国

刘少昂（右）
和刘少林（左）在
比赛中
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